

“Hacia una acción anticipatoria más local e integrada”

Octubre 31 - noviembre 2

El Foro Mitch +25 y La 5^{ta} Plataforma Regional de Acción Anticipatoria

Este espacio es el resultado de la suma de un Foro y una Plataforma regional donde confluyen los niveles políticos, estratégicos y técnicos de la gestión integral del riesgo de desastres, la adaptación al cambio climático y de la acción anticipatoria. Esta unión busca hacer una conexión entre aproximadamente **200 representantes** del sector humanitario, expertos en gestión integral del riesgo, autoridades gubernamentales, cooperantes internacionales, funcionarios de Naciones Unidas, Movimientos de la Cruz Roja y Media Luna Roja, comunidad científica, sector privado, sector académico, así como representantes de la sociedad civil, todo ello en un evento de tres días.

Estos 3 días se enfocarán en **analizar el progreso logrado, identificar retos y desafíos pendientes y crear una hoja de ruta conjunta que promueva la resiliencia, la innovación y la colaboración en la región del Sistema de la Integración Centroamericana -SICA-**. A través del intercambio de experiencias, el aprendizaje conjunto y la exploración de nuevas estrategias, aspiramos a construir un futuro más seguro y preparado para enfrentar los riesgos y desastres emergentes. Son tres preguntas que van a guiar todo nuestro evento: ***¿Qué hemos logrado? ¿Qué nos falta por lograr? ¿Cuáles son los desafíos que vamos a enfrentar para lograrlo?***

OBJETIVOS

La realización conjunta de estos eventos agrega un valor significativo al integrar diversas perspectivas y enfoques en un mismo espacio de reflexión y construcción conjunta de soluciones técnicas, estratégicas y políticas. **Esta colaboración permite la generación de sinergias entre los participantes, potenciando la interdisciplinaridad y promoviendo la eficiencia en el uso de los recursos.** Al unir esfuerzos, se fortalecen las redes de colaboración y cooperación en la región, permitiendo la **construcción de nuevas alianzas y consolidación de las ya establecidas**; todo ello con el propósito de tener un impacto mayor en la gestión integral del riesgo de desastres -GIRD- y la adaptación al cambio climático -ACC- en la región del SICA. Además, la combinación de ambos eventos proporciona una visión completa y progresiva del desarrollo en la región, reflexionando sobre el pasado, identificando los elementos claves del momento presente y definiendo un camino conjunto para el futuro. La integración de la acción anticipatoria (AA) en este contexto demuestra su contribución a los Sistemas Nacionales de Gestión de Riesgo y Protección Civil, evidenciando su valor y potenciando la capacidad de incluir nuevas tecnologías en la GIRD.

- Llevaremos a cabo dos eventos simultáneos en tiempo y espacio, pero con identidad, prioridades temáticas, metodologías, y perfil de participantes diferenciados.

- Durante los 3 días existirán momentos específicos de reunión “Plenaria” donde los participantes del Foro Mitch +25 y la Plataforma Regional AA comparten y sesionan conjuntamente; el resto del tiempo las sesiones son paralelas, independientes, pero siempre interconectadas por un propósito y temática común con resultados que se nutren entre sí (ver esquema del evento anexo).
- El comité organizador de los dos eventos trabajará bajo la Coordinación de un facilitador que liderará y mediará las dos agendas y sus respectivas dinámicas. Las organizaciones del Comité Organizador del Evento son: CEPREDENAC; IFRC - Federación Internacional de Sociedades de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja; ; Cruz Roja Alemana - Deutsches Rotes Kreuz (DRK), COSUDE - Agencia Suiza para el Desarrollo y la Cooperación), Secretarías del SICA: COMISCA - Consejo de Ministros de Salud de Centroamérica, SISCA - Secretaría de la Integración Social Centroamericana, entre otras y las agencias del Sistema de Naciones Unidas: FAO - Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura; OCHA - Oficina de las Naciones Unidas para la Coordinación de Asuntos Humanitarios; PMA - Programa Mundial de Alimentos; UNDRR - Oficina de las Naciones Unidas para la Reducción del Riesgo de Desastres; UNDP - Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo y OPS - Organización Panamericana de la Salud.

RESULTADOS ESPERADOS

Tanto el Foro Mitch + 25 como la Plataforma Regional de Acción Anticipatoria tiene sus resultados esperados para cada sesión, los cuales convergen en los siguientes resultados comunes enmarcados en el propósito común anteriormente mencionado:

- a) **Intercambio de Experiencias y Aprendizaje:** aumentar la gestión del conocimiento, la investigación y el intercambio de experiencias aprovechando que estos espacios nos permiten la convergencia de diversos actores de la acción humanitaria, anticipatoria, la gestión integral del riesgo y la adaptación al cambio climático.
- b) **Lista de los mayores logros en la región desde la ocurrencia del huracán Mitch:** se identifican y consolidan los avances conjuntos logrados en varias áreas: (Coordinación intersectorial e interinstitucional; Marcos Jurídicos de la reducción del riesgo de desastres, Protocolos y Mecanismos Regionales; acción anticipatoria; cooperación internacional, etc.
- c) **Identificación de desafíos y retos:** Se enlistan y priorizan los retos y desafíos más significativos y persistentes a los que nos enfrentamos para lograr sociedades más resilientes y mejor preparadas y que debemos tomar en cuenta de manera prioritaria para la GIRD, ACC y AA para los próximos 5 años.

- d) **Confirmación de estrategias exitosas y exploración de nuevas estrategias:** La Plataforma Regional de Acción Anticipatoria y el Foro Mitch + 25 serán espacios para la presentación y exploración de nuevas estrategias y enfoques en la reducción del riesgo de desastres, así como la validación de estrategias y formas de hacer las cosas que sí funcionan y complementan nuestra lucha por la seguridad y la resiliencia.
- e) **Hoja de ruta conjunta:** El evento buscará la creación de una hoja de ruta conjunta (parte del Plan Regional GIRD actualizado) que promueva la resiliencia, la innovación y la colaboración en la región del SICA. Esta hoja de ruta servirá como guía para los próximos 5 años, definiendo una visión, metas y objetivos claros para fortalecer los sistemas de Gestión Integral del Riesgo de Desastres y Protección Civil en cada país, así como las instancias intergubernamentales que los apoyan.
- f) **Declaración Conjunta:** Todo lo anterior será integrado por una declaración conjunta que informará a la reunión Cumbre de Jefes de Estado y de Gobierno del SICA a realizarse en diciembre del 2023, así mismo los resultados de la misma serán incorporados en la Declaratoria del SICA para la COP28

METODOLOGÍAS DURANTE EL EVENTO

El Foro Mitch + 25 y la Plataforma Regional de Acción Anticipatoria tienen su identidad y metodología propia, ambos se definen como eventos informativos, formativos e interactivos. Se consideran, entre otras; sesiones plenarias; presentaciones y discusiones de alto nivel; talleres temáticos enfocados en áreas específicas de interés; mesas redondas con expertos en diferentes campos; sesiones Paralelas con discusiones más especializadas y focalizadas; exposiciones de herramientas y experiencias; metodologías ágiles, entre otras. (ver esquema más adelante que describe como co-habitan El Foro Mitch + 25 y La Plataforma Regional de Acción Anticipatoria).

LAS TRES PRINCIPALES ÁREAS DE REFLEXIÓN, EXPLORACIÓN Y PROPUESTAS DE SOLUCIÓN DURANTE EL FORO MITCH + 25 Y LA PLATAFORMA REGIONAL DE ACCIÓN ANTICIPATORIA INCLUYEN LOS SIGUIENTES

- 1) *Redoblando y Potenciando Nuestros Esfuerzos:* Próximos pasos y compromisos para fortalecer los Sistemas de GIRD/PC y Respuesta en la Región

Revisando nuestro punto de partida hace 25 años, podemos comprender cómo el impacto del Huracán Mitch marcó un antes y un después en el abordaje de los riesgos y los desastres. Este Foro Mitch + 25 nos brinda la oportunidad de comparar ese pasado con el presente, celebrando los avances significativos que hemos logrado en materia de gestión de riesgos y adaptación al cambio climático. Sin embargo, también es crucial reconocer que todavía

enfrentamos retos importantes. Este evento además coincide con la revisión de medio término del Marco de Sendai para la Reducción del Riesgo de Desastres 2015-2030, donde la región ha contribuido activamente en los procesos, así como el camino para lograr los ODS y Sendai en los próximos años. Esperamos que lo emanado en San Pedro Sula siga contribuyendo al contexto global de revisiones de medio término de la agenda 2030.

Los próximos 10 años son clave para la construcción de una región más resiliente y preparada ante el incremento de los efectos del Cambio Climático. A través de una hoja de ruta común, definiremos nuestras metas y objetivos, trazando una visión conjunta para el futuro. Al visualizar nuestro avance y nuestras necesidades actuales, podremos, entre otras cosas: Intercambiar experiencias, prácticas, herramientas y lecciones aprendidas sobre la GIRD, ACC y AA, buscando su integración en los sistemas de gestión de riesgos; consolidar los avances logrados en las acciones y vínculo con sector privado, sociedad civil, sector académico y científico y actores humanitarios; Realizar ajustes e incorporaciones en el MecReg, y el Plan Regional de GIR (2024-2028) para ser presentado en la cumbre de presidentes (diciembre 2023); Identificar aspectos que serán incorporados en la postura regional de la agenda estratégica y del Pilar del Subsistema ambiental de gestión integral de riesgos y adaptación al cambio climático ante la COP28. Este no es solo un evento, es un catalizador para la acción. Un llamado a la colaboración y a la innovación que marcará un hito en la historia de la Gestión del Riesgo de Desastres en nuestra región.

2) Integrando la AA como un complemento útil para la GIRD en la región:

En busca de un futuro más resiliente y proactivo, surge la necesidad de explorar la Acción Anticipatoria (AA) como una alternativa innovadora y valiosa para la gestión de riesgos en nuestra región. Es esencial que los países y actores involucrados comprendan la esencia de la AA, sin elevarla a la categoría de panacea, sino más bien como una opción novedosa que puede enriquecer nuestra caja de herramientas y complementar lo mucho que ya se está llevando a cabo.

En nuestro camino hacia la resiliencia regional, debemos establecer alianzas sólidas y colaborativas entre los diferentes actores. La Acción Anticipatoria, en su esencia, nos invita a adoptar una perspectiva prospectiva, a adelantarnos a los riesgos y a tomar medidas preventivas y basadas en evidencia. Esto implica aprovechar las herramientas tecnológicas, la recopilación de datos y la colaboración interdisciplinaria para detectar señales tempranas de peligros y tomar decisiones informadas en el momento adecuado.

El evento contempla varias sesiones sobre Alerta Temprana (EWS) incluyendo tres grupos de trabajo paralelos sobre experiencias, buenas prácticas, intercambio de ideas y exposiciones de especialistas en la materia (ver agenda).

3) Experiencias de la Cooperación Internacional Regional y Prioridades Futuras: Aprendizajes y legado de los proyectos COSUDE y DIPECHO

En el horizonte de la cooperación internacional regional, emerge la necesidad imperante de sistematizar la experiencia. Este análisis integral tiene como objetivo no solo alcanzar resultados tangibles, sino también comprender cómo la Cooperación Internacional, a través de programas como COSUDE en el ámbito de RRD y DIPECHO, ha influido en nuestra región y cómo podemos dirigir de manera efectiva nuestros esfuerzos hacia el futuro.

Una pieza fundamental en este análisis es la comprensión profunda de cómo los beneficiarios de estos proyectos han experimentado cambios positivos a lo largo del tiempo. Esto implica una reflexión conjunta en donde se considere no solo el resultado final, sino también los procesos intermedios que han llevado a estos resultados.

En el contexto de los desafíos que enfrentamos, este análisis nos brinda una brújula para dirigir nuestra cooperación internacional hacia los próximos años. Al comprender los logros, las limitaciones y las áreas de oportunidad de los programas de COSUDE y DIPECHO, estaremos mejor equipados para definir las prioridades que guiarán nuestras acciones futuras. Esto implica no solo la corrección de deficiencias, sino también la adaptación a las dinámicas cambiantes y la anticipación de desafíos emergentes.

DETALLES LOGÍSTICOS

La información logística del evento podrás encontrarla en el sitio web del Foro: <https://mitch25.cepredenac.org/>

Regístrate: <https://forms.gle/eE2y1Ly5M3Tzdc19>

Para mayor información comunícate al correo avaldes@cepredenac.org

La siguiente página presenta el programa